



de l'association d'histoire vivante et de Tradition « France40 » est un bulletin de liaison envoyé pour info pour les amis et pour action pour les membres, celle-ci est aussi postée en format papier pour les camarades non équipés de courriel électronique.

20/07/2011

Chers camarades,

Il est évident qu'après les deux dernières années 2009 (1939) et 2010 (1940), il était difficile de remobiliser nos troupes !

Cependant, le travail de mémoire se poursuit et les occasions de mettre à l'Honneur ou de rendre Hommage à nos Anciens persistent. Voici, donc, le compte-rendu des activités de l'association de Tradition et d'Histoire Vivante « France 40 » :

I) Les 26 et 27 Mars 2011 : Bataille d'un Jour : La Sarre :

L'événement du moment est dans le formidable projet de série de films DVD « Bataille d'un Jour », d'Olivier Debras. Après « Crécy-sur-Serre » du 19 juin 1940 et après « Stonne » du 15 mai 1940, le troisième volet aborde la bataille de la Sarre du 14 juin 1940 !



*L'équipe d'« Histoire d'un Jour » autour d'Olivier Debras
(Photo : Yael Hubert)*

Pour cette nouvelle production, quelques scènes d'aviation ont été tournées le week-end du 26 et 27 mars dans les environs de Meaux. Olivier nous avait demandé de présenter nos tenues de l'armée de l'air pour le tournage des scènes sur le thème de l'aviation de découverte et de reconnaissance. Pour l'occasion Pierre Debras a fabriqué, à l'échelle "1", la cellule d'un Potez 63-11 !

Cette réalisation eut lieu sur deux jours dans une

ambiance fantastique. Plusieurs camarades du « Collectif France 40 » (dont les amis de l'association « GRCA 39-40 » n'hésitant pas à parcourir plus de 500 kms pour venir), devenant acteurs d'un jour au service de l'Histoire et de ce futur « docu-reportage » qui sortira en DVD probablement en début d'année 2012 ! (<http://batailledunjour.blogspot.com/>)

Notons qu'un premier tournage pour ce nouvel opus s'est déjà déroulé à l'ouvrage d'Uffheim fin janvier dernier, notamment avec nos camarades de « GRCA » et de « Mémorial Maginot de Haute Alsace ».

II) Le Dimanche 3 Avril 2011 : Journée Nationale des Zouaves. : Butte des Zouaves – Carlepont (60) :

La date fixée pour commémorer les Zouaves était cette année décalée au dimanche 3 avril pour raison d'élections cantonales à la place du traditionnel dernier dimanche de mars.

« France 40 – 9^e Zouaves » ne pouvait que s'associer une fois de plus à cet événement et c'est ainsi qu'à l'appel de l'Union des Zouaves, présidée par Monsieur Bruno de Villepin, notre détachement a rendu les honneurs à nos Anciens de TOUS les régiments de Zouaves qui ont entrepris le pèlerinage de la Butte !



*"France 40" et "14-18 en Somme" à la "Butte des Zouaves"
(Photo JM Nowak)*

Nous avons formé un piquet d'honneur avec le Fanion aux diverses cérémonies, avec la

particularité de représenter l'ensemble des ZOUAVES à travers les temps : tenues de tradition à l'orientale, moutarde de 1917, drap kaki des années 40, du type Libé 43-45 et Algérie 1947-1962...

C'est sous un ciel capricieux qu'une foule nombreuse était présente. Les cérémonies ont débuté à la ferme de Quennevières. Notre piquet d'honneur du 9^e Zouaves, placé sous le commandement du LCL Michel Louot, a pris place près de la stèle des Anciens combattants de la Loire Inférieure et de la plaque commémorant tous les zouaves Morts pour la France, inaugurée lors du pèlerinage de 1951.

Les très nombreux porte-Drapeaux des Anciens combattants étaient également réunis autour des personnalités officielles, des élus locaux ainsi que des présidents d'associations patriotiques et historiques. Nos camarades de « 14-18 en Somme », en tenue bleu-horizon, s'étaient associés à nous dans les rangs, affirmant ainsi la camaraderie du monde de la reconstitution et de l'histoire vivante.

Puis le cortège s'est ensuite dirigé vers la « Butte des Zouaves », haut lieu de la bataille de Quennevières où des zouaves ont été enterrés vivants en juin 1915. Ce site a été classé à l'inventaire supplémentaire des monuments historiques et verra, on l'espère, très prochainement l'érection d'un monument rappelant la mémoire de tous les zouaves Morts pour la France, toutes guerres confondues.

C'est à cette Butte qu'un rappel historique du Corps des Zouaves a inauguré la série de discours officiels, prononcés notamment par Messieurs de Villepin et Madame la Sous-préfète de Compiègne. Ceux-ci sont revenus, à l'occasion, sur la douloureuse affaire de la protection du périmètre du site de la « Butte des Zouaves »...

Une nouvelle plaque apposée sur l'ancienne stèle de la Butte, commémorant tous les combattants des 2^e et 9^e Zouaves Morts pour la France durant la guerre d'Algérie, a ensuite été dévoilée.

La cérémonie achevée au monument de la « Butte des Zouaves », un office religieux a été célébré à l'église paroissiale de Carlepont. A l'issue de cette messe très solennelle, en compagnie de « 14-18 en Somme », rejoints par la Garde d'honneur des Spahis, quelques membres de « l'American Legion » et les porte-drapeaux des associations patriotiques et d'Anciens combattants, nous avons assuré le service d'honneur à l'occasion de nouveaux discours officiels sur le parvis de l'église de Carlepont.



*Cérémonie des Zouaves à Carlepont
(Photo JM Nowak)*

Une homélie particulière a été notamment prononcée par Jean-Marie Flamme (secrétaire général de l'Union et président de l'amicale du « 9 ») en souvenir de notre très regretté Moïse Senès (†) (président de l'amicale du « 9 », décédé en novembre dernier), puis notre Ami Lucien Derveaux (dernier combattant de 1940 du « 9 ») a été mis à l'honneur.

Des dépôts de gerbes à la stèle du 9^e Zouaves, là où le régiment a été formé en 1914 et au monument aux Morts de Carlepont ont clôturé cette série de discours. Le cortège s'est alors rendu au carré militaire du cimetière de Carlepont, où de nouveaux dépôts de gerbes ont été effectués au mât des Couleurs.



France 40 - Les Honneurs sont rendus à Bruno de Villepin - Président de l'Union des Zouaves - (Photo Denis Vole)

Puis un vin d'honneur a été servi aux participants de ces cérémonies. L'après-midi, un repas réunissait fraternellement les Anciens combattants et les représentants d'associations patriotiques. C'est lors de ce repas que nous avons remis à Lucien Derveaux un bouquet de fleurs pour lui souhaiter son anniversaire : 91 ans le 19 mars dernier !

A l'issue, l'assemblée a entonné un « Pan Pan l'arbi ! » et un « les Africains » qui ont clôturé cette journée intense en émotion.

Merci à tous et rendez-vous l'année prochaine.
Pan Pan l'Arbi !

III) **Les 14 et 15 Mai 2011 : Sully sur Loire (45) :** Incontournable opération que celle des « 20 siècles de Sully » et dans un environnement sublime, notre bivouac, dans le parc boisé du château, se constituait d'un poste de commandement et d'une antenne médicale. Tous nos remerciements à Anne Godard et à toute son efficace et énergique équipe d' « Histoire en Scène »

IV) **Les 21 et 22 Mai 2011 : Bataille d'un Jour : La Sarre :**

Ce troisième tournage a eu lieu avec la participation de "France 40" et des "Lufteaux". L'introduction du 3^e Opus est à ce jour quasiment terminé... Les scènes tournées cette fois ci correspondaient à un convoi militaire allemand attaqué par l'aviation française !

V) **Le Samedi 28 mai 2011 : Trosly-Loire / Guny / Ailette (02) :**

A l'invitation des « Vieux du Neuf » (amicale des Anciens du 9^e Régiment de Zouaves) et de « l'Amitié Franco-Allemande » les commémorations des combats de 1940 sur le canal de l'Ailette (du 18 mai au 6 juin 40...) ont débutées à la stèle franco-allemande de Trosly-Loire, où un Hommage particulier a été rendu à Moïse Senès (†). Suivi d'un passage à la Nécropole nationale de Champs pour se terminer à Guny, où un office religieux a été célébré par monsieur l'abbé Roucou en l'église paroissiale, enfin au monument aux Morts où les Honneurs ont été rendus à Lucien Derveaux, là même, où 71 ans plus tôt, il avait combattu puis fut blessé sur place ! Notons, d'ailleurs que Lucien Derveaux et Antoine Weber (habitant Nice) sont les derniers combattants de 1940 du 9^e régiment de zouaves. Nous remercions, plus particulièrement, Micheline Derveaux qui gouverne l'organisation de cette journée depuis de nombreuses années, et ceci sans failles et à la perfection !



Lucien Derveaux (91 ans et infatigable porte-Drapeau des "Vieux du Neuf") lors du repas de tradition à Guny - (Photo Denis Vole)

Lors du repas de cohésion, notre chef, le LCL

Michel Louot, et notre président Didier Coste ont nommé notre Ami Lucien : Parrain de l'association « France 40 », et c'est avec une émotion palpable que cette cérémonie s'est achevée, non sans avoir omis d'entonner tous en cœur un très vibrant : « Pan Pan l'Arbi ! ». L'après-midi était consacré à la visite du secteur tenu par nos frères d'armes du 18^e Régiment de Tirailleurs Algériens (87^e DIA). C'est ainsi, que sous la direction très experte de notre ami Denis Vole ("France 40 - 18^e RTA" - Partenaire du "Collectif France 40" <http://dvole.free.fr/1940/181940.htm>), nous avons pu découvrir les zones de combats aux alentours de Manicamps (secteur nord-est du 9^e Zouaves).



De gauche à droite : Georges Facquet, Denis Vole, Martial Corbin, Jean-Luc Gautier, Michel Julien, Didier Coste, Jean-François Catteau et Michel Louot - (Photo Jean-Michel Lorain)

Ce parcours émouvant sur les traces directes de nos Anciens de "40" nous a, une fois encore, mis en évidence leur vaillance et leur courage ! ...

VI) **Le Dimanche 5 juin 2011 : Bray-Dunes (59) :**

Rarement promesse aura été si fidèlement tenue. Louis BOULEAU s'est juré, il y a de nombreuses années que tant que ses forces le lui permettraient, il viendrait rendre hommage chaque année à ses camarades partis trop tôt. Cette année comme d'habitude, Louis a tenu son engagement. Il est revenu sur cette terre de Flandres, sur ces plages de la mer du Nord afin de rendre hommage à ses frères d'armes tombés ici en mai-juin 1940.

Ce n'est pas sans émotion que cette année, il retrouva pour la première fois depuis 71 ans, la trace du capitaine BOURGERIE de l'Artillerie Divisionnaire de la 12^e DIM.

Cet homme, cet officier, est celui qui a permis à Louis BOULEAU d'être parmi nous encore aujourd'hui. En effet, lors du bombardement du 2 juin 1940 sur le fort des Dunes (qui coûta la vie au général JANSSEN, commandant la 12^e DIM), le maréchal-des-logis BOULEAU se trouvait derrière le capitaine BOURGERIE et le corps de ce dernier avait fait rempart contre les éclats de bombes.

Très lourdement touché, il devait être évacué sur le sanatorium de Zuydcoote où il trouva la mort. Il repose depuis à la nécropole de Zuydcoote.

Gonzague Carpentier



Monsieur Louis BOULEAU (secrétaire d'état-major de la 12^e DIM du Général JANSSEN), sur la tombe du capitaine André BOURGERIE (225^e RALMo), Mort pour la France le 4 juin 1940 au Fort des Dunes de Leffrinckoucke. (Photo Gonzague Carpentier)

VII) Les 25 et 26 juin 2011 : Marle (02) :

Festival d'Histoire Vivante au Musée des temps barbares de Marle. Pour son 20^e anniversaire le festival a retracé 2.000 ans d'histoire de France ! Les camarades de F40 étaient en support et appui à nos amis de « Thiérache Histoire Vivante ».

=====

***Les dates et objectifs du second semestre :

VIII) Les 6 et 7 Septembre 2011 : Villeroy (77) :

Commémorations des combats de 1914 en hommage à Charles Péguy, lieutenant au 276^e RI mort pour la France le 5 septembre 1914, sur les lieux même des combats de la « Bataille de la Marne »

IX) Les 18 et 19 Septembre 2011 : Vincennes (94) :

A la demande du Service Historique de la Défense, l'association « France 40 » va, cette année encore, répondre « présent » pour les journées du patrimoine 2011. C'est donc dans le cadre très prestigieux du château de Vincennes que nous avons auront le plaisir et l'honneur de mettre en place notre poste de commandement et de transmissions d'état-major, ainsi que notre bivouac permettant l'exposition de matériels divers.

***) Pour info et en marge du calendrier de notre association « France 40 » : Les 24 et 25 septembre 2011 – Vichy (03) : Accompagnement de la « Musique de Garnison d'Alger »

X) Les 1^{er} et 2 octobre 2011 : Mont-l'Évêque (60) : Fort du succès de la première édition de 2009, la

municipalité de Mont-l'Évêque organise sa deuxième Biennale du Souvenir, intitulée "Entre Ciel et Terre". Notre association « France 40 – Reconstitution » se devait encore d'être présent à représenter l'Armée française de 1940 !

Les tenues « aviation », qui servirent les films DVD « Histoire d'un Jour » de Olivier Debras vont donc être encore de sortie...

XI) Le Vendredi 11 Novembre 2011 : Musée de Meaux (77) : Opération à Objectif Prioritaire :

L'inauguration du Musée de la Grande Guerre de Meaux est programmée le 11 novembre 2011, en présence de nombreuses personnalités, locales et régionales, de nombreux ambassadeurs, des ministres, et même le président de la République est annoncé. Des manifestations Historiques auront lieu sur les 3 jours, du vendredi 11 au dimanche 13 novembre. Tous les reconstitueurs intéressés par cet événement majeur et ayant la possibilité de présenter des tenues de l'ensemble des belligérants de 1914 seront les bienvenus, ils peuvent nous contacter.

Le futur « musée de Meaux 14-18 » couvre une surface de 7.000 m², dont 3.000 m² d'expo permanente ! Je rappelle que ce musée est constitué principalement de la collection de Jean-Pierre Verney, une des plus importantes collections privées de France, qu'il sera plus grand que Péronne, et surtout plus "vivant", ouvert sur l'extérieur, le public, les associations locales... Ce musée se positionne sur le niveau européen, et procède déjà à des prêts avec les plus grands musées tels que l'IWM de Londres ou le musée d'Ypres... **Rendez-vous donc le 11-11-11 à 11h11 !** Restons mobilisés !

Didier Coste

Les détails complets de ces opérations, et bien d'autres choses encore, sont consultables sur le site du « Collectif France 40 ».

D'autres manifestations, propositions ou modifications suivront très certainement et vous serez avertis au fur et à mesure des événements.

P/O le président, Didier COSTE,

Le secrétaire général, Jean-François CATTEAU



<http://collectifrance40.free.fr>

« Parce qu'un homme sans mémoire est un homme sans vie,
un peuple sans mémoire est un peuple sans avenir » Maréchal Foch